

Couloir à faune

À l'instar des humains, les animaux doivent se mouvoir librement pour répondre à leurs besoins vitaux, territoriaux, sociaux, de dispersion, de repli et d'émigration. Un corridor de déplacement de la faune est une voie essentielle au maintien de la biodiversité et d'écosystèmes fonctionnels.

Les actions de Vevey pour la biodiversité

La suppression d'un arrêt de train a favorisé la création de nouveaux milieux naturels. La gestion extensive de la prairie sans produits phytosanitaires contribue à un environnement sain pour la faune. Les tas de pierres, que l'on appelle aussi « murgiers » offrent un site d'hivernage ou une cache pour la journée aux reptiles, aux hérissons, aux hermines ou encore aux amphibiens.

Le tunnel ferroviaire est également utilisé par la faune en tant que corridor de déplacement. Comme le lieu est peu fréquenté, les animaux peuvent s'y faufiler en toute sécurité et rejoindre le bosquet situé en amont, sans avoir à traverser la route. Les arbres et haies composées d'essences indigènes permettent de guider la faune en direction du passage.

Faune et flore



Image : © Benoît Renevey

Blaireaux, renards, ou encore chauves-souris et crapauds profitent de ce corridor de déplacement. Le tunnel, non éclairé, permet une utilisation nocturne sans perturbations. Blaireaux et renards possèdent de grands territoires en pleine nature, ils se sont habitués aux activités humaines et viennent souvent se nourrir des restes que nous laissons. Le hérisson et le blaireau, grands consommateurs de limaces et d'escargots, sont de formidables alliés au jardin.

Le lézard des murailles demeure l'espèce la plus communément observée sur les murgiers, mais la vipère aspic peut également y trouver refuge, tout comme la couleuvre à collier. Soyez donc prudent-es pour ne pas déranger la faune et éviter tout accident.

Les haies buissonnantes et les arbres fruitiers offrent des sites de nourrissage et de nidification aux oiseaux comme le merle noir ou la fauvette à tête noire. Le chardonneret élégant préfère quant à lui les graines qu'il trouve dans la prairie.

Contribuez à la biodiversité

Un murgier a également sa place dans un jardin privé. Si celui-ci est partiellement enterré, il permettra aux reptiles d'y hiberner. Des tas de branches sont aussi très favorables aux hérissons ou aux salamandres. Ils s'y cachent la journée. Les murs en pierres sèches sont très appréciés des reptiles. Un vieux mur dont les joints comportent des fissures offre des possibilités de colonisation par la faune et la flore, alors qu'un mur de béton lisse ne présente aucune potentialité pour la biodiversité.

Afin de permettre aux animaux de se mouvoir plus aisément, il est important qu'aucun obstacle n'entrave ses déplacements. Privilégiez des barrières qui empêchent le passage des humains, mais pas celui de la faune. Des ouvertures peuvent être pratiquées au bas du treillis.

Ne laissez pas d'éclairage permanent la nuit. Il est essentiel de préserver l'obscurité pour la faune. Vérifiez que vos lampes ne constituent pas des pièges pour les insectes et les araignées et préférez toujours des ampoules LED aux tons chauds.

Pour aller plus loin :

- Notice du KARCH pour l'aménagement de murgiers : https://www.infofauna.ch/sites/default/files/files/publications/notice_pratique_murgiers.pdf
- Achat arbres fruitiers haute-tige : Association Retropomme (info@retropomme.ch)